

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 12 de Marzo de 1902.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 57



EL SEÑOR

D. ANTONIO MERCÉ Y BALAGUER

FALLECIÓ EL DÍA 7 DEL CORRIENTE

***** **D. E. P.** *****

Todas las misas que se celebrarán el sábado 15, en la Capilla del Sagrario de la Santa iglesia Catedral, desde el toque de oración hasta las 11, se aplicarán en sufragio del alma de dicho señor.

Sus sobrinos, ruegan á sus amigos y conocidos, le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á alguna de dichas misas, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

Asuntos del día

Las impresiones de hoy son enteramente distintas de las de ayer. Pareció que la cuestión batallona del proyecto sobre el Banco de España había entrado en vías de conciliación. Pero al entrar en estas vías, ha tropezado al primer paso.

Los firmantes del contraproyecto y la comisión del Congreso que entiende en este asunto, representando las ideas del ministro de Hacienda, conferenciaron ayer para ponerse de acuerdo, y el resultado fué declarar que no hay acuerdo posible, siendo antitéticas sus aspiraciones.

Vuelve, pues, este grave asunto al mismo estado que tenía anteayer. El conflicto es inminente. Si el se-

ñor Sagasta no sacrifica al ministro de Hacienda, no le queda otro recurso que cerrar enseguida las Cortes, y este «cerrojazo» significa la impotencia de la situación, por lo cual tiene que provocar inmediatamente la crisis ministerial.

El debate parlamentario sobre los sucesos de Barcelona, que estaba ya fatigando á todos, ha tenido una nota lamentablemente sensacional: el discurso del señor Lerroux con sus declaraciones favorables al anarquismo. La misma minoría republicana ha tenido que rechazar esta manifestación del intemperante tribuno, y el más gubernamental de sus oradores, el señor Alvarez (don Melquiades) ha asumido la representación de esa minoría para condenar la huelga general y sus pro-

cedimientos de violencia. Hasta peligros de intervención extranjera ve este sucesor de Castelar en esa política revolucionaria proclamada por el señor Lerroux.

Estas disidencias republicanas, que algunas veces se procura disimular, pero que renacen á cada momento, son muy mala preparación para la campaña agitadora que con tan briosos alardes anunciaron, con el señor Lerroux, los señores Blasco Ibañez, Soriano y Junoy. Esta campaña, llamada á derrocar el trono ó á conmooverlo por lo menos, en concepto de sus promovedores, había de efectuarse en toda España antes de subir á él don Alfonso XIII. Pero el tiempo pasa rápidamente y no se ha emprendido todavía.

Derrota de los ingleses Un general prisionero

Comunican de Londres que el ministro de la Guerra inglés leyó en la Cámara un telegrama del Sur de Africa, que causó enorme impresión. El despacho lo firma el generalísimo lord Kitchener.

Este da cuenta al gobierno del rey Eduardo de que el general boer Delarey atacó al general inglés Methuen, resultando éste derrotado.

Durante el combate, Methuen fué herido en un muslo y cayó prisionero de los boers.

El parte oficial añade, que además de esta tremenda desgracia para las armas británicas, tres oficiales y 38 soldados de las fuerzas que mandaba el general Methuen que-

ALCANTARILLADO

daron muertos en el campo de batalla. No dice el número de los heridos.

La noticia de esta espantosa derrota ha producido inmensa consternación en toda Inglaterra.

Hay que advertir que, estos días, aún sin conocerse este desastre—pues no había ocurrido todavía—no se encontraban voluntarios para ir á la guerra, á fin de cubrir las numerosísimas bajas que vienen sufriendo los ingleses.

La derrota de la columna Methuen—por lo que dicen de Londres—debe de haber sido espantosa, á juzgarlo que confiesa el propio general Kitchener. Y algo habrá ocultado, pues esa es la conducta que sigue desde que se halla al frente del ejército inglés en el Sur de Africa.

Otro despacho de Londres transmite el final del telegrama de lord Kitchener, ó sean los ingleses que resultaron heridos y prisioneros. Los primeros son 122, de ellos 50 jefes y oficiales, y 200 los segundos.

Además los boers se apoderaron de cinco cañones.

Asegúrase que ha sido copada toda la columna que mandaba el general Methuen.

Según dicen de Londres, cuando el ministro de la Guerra leyó en la Cámara de los Comunes el telegrama del generalísimo Kitchener dando cuenta de la catástrofe y causando en todos la penosísima impresión que es de suponer, sonó una salva de aplausos á los boers. Eran los diputados irlandeses que enviaban un saludo de simpatía y una felicitación nacida del alma á los boers sus hermanos de infortunio.

El redactor de *El Imparcial*, Vicente Vera, que, como periodista, estuvo en el teatro de la guerra anglo-boer y conoce muy bien aquello, amplía y comenta en un artículo la información recibida en Londres acerca de la derrota, heridas y captura del famoso general inglés Methuen.

Vicente Vera recuerda otra derrota que dicho general sufrió en Bloemfontein al principio de la guerra. Dice que entonces un jefe inglés escribió á Londres al ministro de la Guerra censurando el plan de operaciones de Methuen, y terminaba así: «Methuen, me ordena avanzar. Será la última carta que os escriba, sintiendo más que mi vida el desastre que lamentará la patria.»

Dice Vera que la vida del general Methuen, estando prisionero de los boers, será una garantía de la vida del oficial boer que los ingleses querían fusilar un día de estos.

Es además casi seguro que los boers pedirán el cange de Methuen con el general Cronje y otros importantes boers prisioneros de los ingleses.

Estas noticias de la victoria de los transvaalenses y orangistas han producido en Madrid gran impresión.

III

No se necesitan en verdad estudios sobre obras públicas, ni de saneamiento de poblaciones, para comprender que no puede realizarse en ciudades de la importancia de la nuestra la construcción del alcantarillado sin un plan técnico y económico.

De todo se ha prescindido, pues era el único objetivo esgrimir una nueva arma contra la situación anterior, haciendo creer al vecindario que por un capricho gonzalista, Tortosa carecía de tan importante mejora.

Realizar una obra compleja y cuyo coste, extendiéndola como se ha ofrecido al arrabal de Ferrerías, no ha de bajar de cincuenta mil duros, sin más estudios que el capricho de un alcalde mamarracho y de un cacique ignorante, solo puede ocurrir en un pueblo como el nuestro dominado por esos aventureros cuyo *Deus venter est*.

Retamos hace días al *Diario* á que publicase los datos y cálculos que han servido de base para fijar las dimensiones de la alcantarilla de la calle de San Roque, y esta es la hora que no lo ha hecho, ni lo hará, porque tales antecedentes no existen, pues no hay planos, ni memoria, ni presupuestos, ni nada que al plan general del alcantarillado se refiera. De modo, que á la hora presente, no sabemos si aquella tiene la capacidad necesaria para dar salida á las aguas pluviales de la zona que ha de utilizarla.

No es menos escandaloso y deficiente el sistema empleado para su construcción. Lo de las subastas de diez en diez metros es un despropósito que solo pudo ocurrir á un atajo de imbéciles, pues la insignificante fianza que presta el contratista, diez ó doce duros, es ineficaz para garantizar las grandes responsabilidades en que puede incurrir ocasionando la ruina de algún edificio.

El buen sentido y la experiencia aconsejaban contratar el alcantarillado exigiendo al constructor una importante fianza, y mejor todavía, realizarlo por administración. No se hizo así, lo primero, para poder hablar todos los días de anuncios, subastas, remates, adjudicaciones, replanteos, recepciones, etc., etc. y hacer creer fuera de Tortosa que aquí se hacía algo en beneficio del país que eclipsaba á las situaciones anteriores; y lo segundo, para dar á entender, á los que siempre piensan mal, que la situación conservadora había adoptado el medio de administración para robar y que ahora con la subasta iba á presidir la más honrada, clara, diáfana y transparente moralidad.

Hemos de contestar extensamente á este último extremo. La alcantarilla, la gran alcantarilla colectora de Remolinos ha resultado al

Ayuntamiento muchísimo más económica por unidad de obra que la de San Roque y su solidez es infinitamente mayor.

Aparte de esto, la de la calle de San Roque es una verdadera inmoralidad y su recepción un verdadero chanchullo. Los materiales, salvo los ladrillos, no pueden ser de peor calidad, lo mismo el cemento que la arena, y el hormigón que constituye la base de la obra es falso por no haberse cumplido el pliego de condiciones.

Nos parece que hablamos claro y que no habrá quien diga que nos mordemos la lengua; y por si hay alguno que todavía no nos entienda repetiremos, que la recepción de la alcantarilla de San Roque envuelve una escandalosa inmoralidad de la que son responsables todos los que en ella han intervenido; añadiendo, que retamos al monterilla y al Ayuntamiento, y juntos y á solas á todos los *cunills de guix* de la primera y segunda cría, que nos lleven á los tribunales.

Ya verán nuestros lectores como todos los moralizadores se callan, sufriendo los vapuleos que les aplicamos y que solo la actual situación es capaz de soportar resignada.

Indicábamos más arriba que la experiencia había de haber enseñado algo á nuestros torpes mandarines. Años atrás construyeron una alcantarilla en el Rastro por frente una casa que fué de D. Domingo Falcó, que, al hundirse algún tiempo después, arrastró su fachada, teniendo el Ayuntamiento que pagar cinco mil pesetas de indemnización. Si la hubiesen pagado los concejales como procedía, hoy probablemente no se construiría el alcantarillado del modo que se está realizando, porque, en verdad, socavar á más de cuatro metros de profundidad edificios de cinco pisos, como los que existen en la calle del Angel, para construir una alcantarilla tan falsa como la de San Roque solo pueden realizarlo corporaciones tan ignorantes y faltas de buen sentido como la de Tortosa.

Si de algo ha servido la cuestión del alcantarillado, ha sido para evidenciar que nuestros caciques la tomaron como medio de deshonorar á la anterior situación y distraer la atención pública, de lo que pasa en el fielato central, en el pago de libramientos y en las relaciones de quincenas adicionadas con jornales que no se han devengado.

Afortunadamente la actual se tambalea y hasta sus jefes de fuera de Tortosa se llevan las manos á la cabeza cuando se les cuentan, con todos sus pelos y señales, las grandes inmoralidades que se realizan y quienes con ellas se enriquecen. Pero se cruzan de brazos en vez de dictar las medidas de saneamiento que el pueblo reclama.

¿Y el gobernador?

Crónica

¡Tres meses!

Hoy cumplen tres meses desde la sentencia condenando al Ayuntamiento de Tortosa al pago de las avenidas del puente.

En tan largo periodo ninguno de los moralizadores, ni el monterilla, ni el cacique, ni los cuneros se han preocupado de tan importante asunto.

Van bien en el machito, se ponen á Tortosa por montera y el país que rabie.

El brutal caciquismo

Las insolencias de esta situación no tienen ejemplo.

Para la máquina de vapor del parque, que tiene fuerza de tres caballos, se ha nombrado un inspector que devengará 120 pesetas, ó sean veinte y cuatro duros mensuales.

Los *cunills de guix* han aplaudido esta ocurrencia, lo mismo los de primera que los de segunda cría, al igual los moralizadores que los inmoralizadores.

Solo han discutido en un punto de inmensa gravedad y que nos prueba cuán dura tienen la mollera. Si se le ha de pagar en nómina ó sin ella.

¿Quién es el afortunado? Dicen que un exdependiente del alcalde á quien éste le debe.... favores.

Después de haber nombrado al hijo de Angela administrador del fielato Central, interventor de su padre, el nombramiento de la servidumbre del Sr. Bau para que coma de la casa de Tócame Roque á nadie puede sorprender.

Ahora, preguntarán los mal avenidos ¿á dónde va el dinero? Lo hay para todos estos monstruosos escándalos y otros mayores que no se hacen públicos; pero no lo hay para socorros tan justos y humanitarios como la pensión á la viuda del héroe y mártir Gasulla que sacrificó su vida para defender los intereses de Tortosa en el incendio del puente.

Para esa viuda no hay dinero, como no lo hay para los infelices de la Casa de Beneficencia en la que reina la más espantosa miseria.

Sobre este asunto nos oirán los sordos y si el señor Gobernador se empeña en desentenderse de lo que le dice LA VERDAD, pasaremos á visitarle, para rogarle que venga é inspeccione aquel establecimiento, no por fórmula, sino ahondando, ahondando para que se haga toda la luz que reclama la opinión pública.

Los apremios

Un clamor general se levanta en toda la comarca contra los exorbitantes apremios que se cobran en la recaudación del *Aufarench* á los infelices labradores, víctimas predilectas de nuestros mandarines.

En vano los de Campredó piden que se les reintegre el exceso, pues pagaron más del treinta por ciento.

LIQUIDACIÓN POR 15 DÍAS

Por reformas en el local del establecimiento de tejidos de JACINTO SÁNCHEZ, Plaza de la Fuente, se realiza con importantes descuentos en toda clase de géneros.

A los concejales que se quejaban del rigor, desconocido hasta hoy para los pobres especialmente, les dice *l' Aufarench* ¿pues creís que regalo jamones de siete duros sin su cuenta y razón?

Otra fuente de porquería

Hace más de tres días que mana en abundancia, asquerosa y pestilente, una gran fuente de porquería en el callejón travesía de la Plaza de la Constitución, que corre todo lo largo del mismo, sin que preocupe ni á don Manuel Domingo y Manuel director del *Diario* y aspirante á inspector é interventor de de cloacas, ni menos á la sociedad Bau, Roig, Reyes Magos y C.^a.

Obra musical

Nuestro distinguido amigo el ilustrado Maestro de capilla Reverendo don Eduardo Torres, ha puesto en música el *Miserere* que ha de ser cantado en la santa iglesia Catedral en los próximos solemnes oficios de Semana Santa.

Hemos oído hacer grandes elogios de dicha obra, cuyos ensayos están verificándose.

Desposados

Ha contraído matrimonio en Gandesa, nuestro particular amigo don Miguel Salvadó Laporta con la bella y simpática señorita D.^a Sebastiana Sabaté Mora, ambos naturales de aquella población, siendo numeroso el acompañamiento que asistió á tan solemne acto.

Apadrinaron la boda D. Rafael Ferré y D. José Mora farmacéutico el primero y Notario el segundo de aquella población.

Deseamosles una eterna luna de miel.

Remolacha

Los agricultores que deseen adquirir simiente y abonos químicos, pueden dirigirse al almacén de don Francisco Mayor, calle de la Cruera núm. 7 y en Ferrerías almacén del mismo al lado de la Posada del *Aufarench*.

Traslado

El cirujano destista D. Rafael Mestre, que tenía su gabinete en la plaza de Santa Ana, se ha trasladado á la calle de Moncada, 7 principal.

Con este motivo ofrece á su numerosa clientela y al público en general su nuevo gabinete y habitación para la curación de las enfermedades de la boca, como fistulas, dentasias, tumores, fetidez del aliento etc. etc.

Horas de consulta de 9 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde.

Moncada 7 principal.

LAS RICAS HEMBRAS

Mientras los hombres nos entreteníamos en apiadarnos de la triste condición de la mujer, y nos calentábamos los sesos buscando los medios de hacer menos triste y dolorosa su condición moral y económica, la más hermosa mitad del género humano, como se decía el siglo pasado, trabajaba en silencio con más fruto y mejor fortuna que nosotros, sin andarse por las ramas de la evolución, para llegar á más altos fines.

Que la mujer era reina del mundo, reina ideal por supuesto, es cosa que se ha dicho y repetido hasta la saciedad. Que ella disponía de la voluntad del hombre, inspirándole las grandes acciones y á ratos los grandes crímenes, era verdad evidente. Pero su soberanía, con ser incontrastable, se asemejaba mucho á la de los monarcas constitucionales; quiero decir que reinaba, pero no gobernaba.

Apiadado el hombre de esta inferioridad relativa en que la colocaban las leyes y las costumbres, que á cambio de otros privilegios le mermaban toda libertad, imaginó concederle algunos de los derechos que él disfrutaba. Y puso manos á la obra.

Sabido es que cuando se piensa en conceder algún derecho, se empieza por exigir unos cuantos deberes. Era preciso poner á prueba su aptitud para el gobierno, ó por lo menos para la soberanía á largos plazos, que habría de ejercer, como el hombre, dando su voto en las elecciones, cuando las hubiere.

Claro está que, á semejanza de los partidos políticos nuevos, no aspiraría de un salto á mandar representantes suyos á las Cortes. Eligiría, por de pronto, alguna que otra concejala; después, probaría sus fuerzas en las elecciones de diputados provinciales, y más tarde, si todavía para entonces había Parla-mentos en el mundo, votaría á sus candidatos ó candidatas para la representación nacional.

Entre tanto, se le abrirían las puertas de la Administración pública en el ramo de Comunicaciones, por considerar, sin duda, que este género de trabajo se adaptaba mejor á sus aptitudes.

Las más independientes aprenderían á levantar letra, y las intelectuales se dedicarían al periodismo ó seguirían los cursos de alguna Facultad.

Y así, poco á poco, ejercerían una porción de oficios ó carreras acaparados antes por el sexo fuerte. Este sería el periodo de prueba.

Tal era el procedimiento puesto en práctica para colocar á la mujer en condiciones de independencia. Y

hay que convenir en que el hombre, un tanto rehacio en los comienzos á aceptar semejantes novedades, entró de lleno después, como si estuviese convencido de su superioridad y no temiese la competencia en ningún terreno, á facilitar el ensayo y á aupar á la mujer á las más altas posiciones políticas, económicas y científicas.

Claro está que la mujer se dejó querer, naturalmente; pero mientras los hombres se daban tono de protectores, de modernistas y de otras muchas cosas, que á veces no son más que palabras, buenas palabras, ella buscó por otros caminos, más seguros y mucho más cortos, algo más que su emancipación, el dominio absoluto sobre el hombre, no el dominio ideal como hasta aquí, sino el efectivo, el dominio incontrastable.

Y un día el hombre se encontró con que la fortuna de España, es decir, el dinero, el capital, no estaba ya en manos de unos cuantos señores, sino de unas cuantas señoras.

Si; la lista de los grandes accionistas del Banco de España, publicada hace pocos días por los periódicos, nos ha abierto los ojos.

Mientras nosotros nos ocupábamos en concederles derechos, ellas se entretenían en acaparar la fortuna pública.

Y á estas horas las mujeres españolas son nuestros primeros capitalistas.

Por algo, ¡oh, Plutocracia!, tienes nombre de mujer.

F. ORTIZ DE PINEDO.

Telegramas

Madrid, 11.

En el Congreso

Muy concurridos los escaños y las tribunas. Apenas abierta la sesión, el señor Soriano pide la palabra, y el presidente se la niega.

El diputado por Valencia insiste, alegando que es para tratar del acta de la sesión anterior.

Nueva negativa de la presidencia, lo cual da origen á protestas de la minoría republicana.

Al fin se concede la palabra al señor Soriano, el cual dice que según sus noticias y de público se ha dicho en los pasillos del Congreso, el Gobierno se propone cerrar hoy las Cortes.

Pregunta si se dará ese escándalo cuando está pendiente aún el debate sobre los graves sucesos de Barcelona.

El ministro de Estado, de uniforme, sube á la tribuna y da lectura del decreto firmado por la Regente

y por el presidente del Consejo suspendiendo las sesiones de la actual legislatura.

Voces, gritos, protestas en las minorías.

Grandes rumores en las tribunas.

El cerrojazo á las Cortes

La gente política bulle, siendo general la extrañeza de que el Gobierno, para evitar una discusión sobre el proyecto de un ministro de la Corona, haya tenido que apelar á la determinación de pedir un decreto suspendiendo las sesiones de Cortes.

Otros aseguran que lo sucedido es inaudito y que el Gobierno se ha acreditado de impotente para conjurar los conflictos promovidos por él mismo y mantener la disciplina dentro de su mismo seno.

Los ministeriales afirman que ni la crisis se ha planteado ni es fácil que por ahora se plantee; pero nadie lo cree, siendo opinión general que el Gobierno se ha dado á sí propio, con la resolución adoptada, el tiro de gracia.

Algunos ministeriales declaran el fracaso del Gabinete diciendo que éste ha adoptado el acuerdo para evitar mayores discrepancias y discusiones intestinas.

Los más imparciales consideran imposible la vida del Gobierno, pues aún cuando tenga el propósito de comenzar las negociaciones para llegar á un acuerdo respecto á las enmiendas al dictámen de la Comisión del proyecto de circulación fiduciaria, no se sabe quien comenzará las dichas negociaciones, ni si el resultado que tendrían, en caso de iniciarse, sería tan favorable como desearía el señor Urzáiz.

Librería, Papelería,
Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta y Casa Editorial

DE

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 15 pesetas uno.

Almanaque Bally Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragoza (Yagüe) del Principado de Cataluña, dels Pajesos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloks, dietarios, agendas, cartetas, *cartes* de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, etc. etc.

Nacimientos desde 50 céntimos á 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpetas de cinco cartas y cinco sobres, interior color á 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

Zaragoza, impresor, Ancha, 29 y 22-Tortosa

LIBRERÍA, PAPELERIA CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentel género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasia, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell é inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡PROBADLO Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez